

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 43 (1898)
Heft: 12

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XLIII^e Année.

N^o 12.

Décembre 1898.

MANŒUVRES DU IV^{me} CORPS D'ARMÉE

(FIN.)

Journée du 14 septembre.

L'engagement du 13 au Birrfeld est resté indécis. Le commandant de l'armée du sud le constate dans l'ordre qu'il envoie le soir de ce jour-là au chef du IV^e corps. « J'attends des renforts, lui mande-t-il, et demain je reprends l'attaque. De votre côté, renouvelez la vôtre énergiquement demain matin. »

« L'ennemi reçoit des renforts, écrit d'autre part le commandant de l'armée du nord au chef de la division du nord. Je m'efforcerai néanmoins de conserver les positions que j'ai conquises.

» J'attends de vous, et cela d'une manière absolue, que vous ne cédiez plus d'une semelle à l'ennemi. »

L'ordre était catégorique ; le colonel-divisionnaire Meister se mit en devoir de l'exécuter.

Il choisit, pour en faire son tombeau, le Haasenberg.

La position est belle. C'est une formidable colline, s'abaissant au sud-ouest (droite de la position) en déclivité douce, sur le front et sur la gauche en pente plus abrupte, et dominant d'une façon menaçante le bas-fond étendu qui la sépare du Friedlisberg. Des haies nombreuses courent sur ses flancs ; elles servent aux fossés de tirailleurs de masques touffus. Partout d'excellents champs de tir, et pour l'infanterie et pour l'artillerie. Celle-ci commande sur la droite le plateau de Berikon ; sur le front, les pentes du Friedlisberg, que l'infanterie ne peut descendre sans rester sous le feu presque pendant tout le parcours.

Cette position rappelle beaucoup, en proportions plus vastes et avec des approches plus découvertes, la position de Sar-